

# 14: LIBRE EXPRESIÓN

DIONISIO GUTIÉRREZ

## La matemática presidencial...



Desde 1821, son ya, 184 años de vida ¿independiente?...

**N**o podemos negar que en los últimos 184 años de vida independiente hubo momentos en los que logramos una dinámica que despertó entusiasmo y promesa. Pero fueron cortos y efímeros.

Si analizamos la matemática presidencial desde la independencia, veremos, que hemos tenido 53 personajes como presidentes, miembros de juntas o jefes de estado. Algunos honrados, otros capaces, pero, la mayoría, dictadores, fanfarrones, ladrones, incapaces, arrivistas y oportunistas.

Si restamos a los 184 años de vida independiente, los 72 años que se repartieron Carrera, Barrios, Estrada Cabrera, Ubico y 4 generales de 1974 a 1985, que no llegaron al poder por la vía de elecciones libres, nos quedan 112 años, que se dividieron entre los otros 45 personajes.

Esto, nos da menos de dos años y medio para cada uno. Algunos duraron menos de una semana, otros menos de un año y fueron los menos quienes terminaron su mandato en condiciones normales,

que más, eran totalmente anormales.

Golpes de estado, rebeliones, protestas, traiciones, chantajes, sombreroazos, sotanaos, fraudes electorales y asesinatos han sido la norma política de nuestra vida independiente. Y en esto, se ha convertido la política en nuestra cultura.

Hoy, más que nunca, y lo digo con egoísmo, porque somos nosotros quienes lo estamos viviendo, necesitamos una nueva generación de próceres, para una nueva independencia. Esta vez, y dicho sea con perdón de nosotros mismos.

La forma de enfrentar el reto histórico de reinventar nuestro país, es logrando un pacto político en nuestra sociedad. Entendido este, como el esfuerzo de encontrar la verdad de todos, y hacer el compromiso de sacar adelante a Guatemala con dignidad, valores y sacrificios. Para esto, todos tendremos que ceder parte de nuestra verdad. Es la única forma de encontrar la verdad de todos.